
 

 

 العلوم التربوية القسم:      التربية بالخرج الكلية:  

 " تخصص أصول تربيةماجستير الآداب في التربية "

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 المستوي الأول

 /الرمز

 الرقم

CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

625 

 ربت

EDU 

625   

مناهج البحث 

 التربوي

Educational 

Research 

Methods 

-- 03 -- -- 03 

611 

 ترب

EDU 

611   

أصول التربية 

الإسلامية 

 )متقدم(

Foundations of 

Islamic Education 

(Advanced) 

-- 02 -- -- 02 

مقرر  -- --

 اختياري)*(

A chosen course 
-- 02 -- -- 02 

 07 -- -- 07 --  المجموع

 المستوي الثاني

 /الرمز

 الرقم

CODE/ 

NO. 

 اسم المقرر
المتطلب 

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي

 إنجليزي
نظري 

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Tot

al) 

617  

 ترب

EDU 

617  
تطور الفكر 

 التربوي 

The development 

of educational 

thought 

-- 02 -- -- 02 

 632 

 نفس

PSY 

631    
الإحصاء التربوي 

 التطبيقي

Applied 

Educational 

Statistics  

625 

 ترب
02 02 -- 03 

634 

 ترب

   EDU 

634 
 اقتصاديات التعليم

Economics of 

education 
-- 02 -- -- 02 

614 

 ترب

EDU 

614 

أصول التربية 

الاجتماعية 

 ونظرياتها 

Social Foundations 

of Education and 

theories   

-- 02 -- -- 02 

 10 -- -- -- --  المجموع



 

 

 

 

 المستوي الثالث

 /الرمز

 الرقم

CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

613  

 ترب

 EDU 

613 

أصول التربية 

 الفلسفية

Philosophical 

Foundations of 

Education 

612  

 ترب
02 -- -- 02 

621 

 ترب

EDU 

621 

أنثروبولوجيا 

 التربية

Anthropology of 

Education 
 02 -- -- 02 

622 

 ترب

EDU 

622 

سياسيات التعليم 

ونظمه في دول 

الخليج والعالم 

 العربي

Education Policies 

and Systems in the 

Gulf and the Arab 

World countries 

 02 -- -- 02 

624  

 ترب

  EDU 

624 

اتجاهات وقضايا 

معاصرة في 

 التربية

Contemporary 

trends and issues in 

education 

614 

 ترب
02 -- -- 02 

623 

 ترب

  EDU 

623 

ندوة وبحث في 

 التربية

Seminar and 

Research in 

Education 

625 

 ترب
03 -- -- 03 

 11 -- -- --   المجموع

 المستوي الرابع

 /الرمز

 الرقم

CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

  615 

   ترب

EDU 

615 
 التربية المقارنة

Comparative 

Education 

613 

 ترب
02 -- -- 02 

616  

 ترب

  EDU 

616    

التربية والتنمية 

في المملكة 

 العربية السعودية

Education and 

Development in the 

Kingdom of Saudi 

Arabia 

634 

 ترب
02 -- -- 02 

 04 -- -- -- --  المجموع

 خامسالمستوي ال

 /الرمز

 الرقم

CODE/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

699  

 ترب
  EDU699  الماجستير أطروحة Master Thesis -- -- -- -- م 

 م  -- -- -- --  المجموع



 

 

 المقررات الاختيارية

 /الرمز

 الرقم

COD

E/ 

NO. 

المتطلب  اسم المقرر

 السابق

 

 (Creditsالوحدات الدراسية )

 عربي
نظري  إنجليزي

(Th.) 
 تمارين

عملي 

Pr.)) 

معتمد 

(Total) 

632 

 ترب

  

EDU 

632 

مقدمة في المنظمات 

التربوية الدولية 

 والإقليمية   

Introduction to 

international and 

regional educational 

organizations 

-- 02 -- -- 02 

633 

 ترب

EDU 

633 

قراءات في التربية 

 ةباللغة الإنجليزي

Readings in Education 

in English Language 
-- 02 -- -- 02 

 توصيف المقررات( 25)

 الآتية: الثلاثة يجب أن يتضمن توصيف المقرر العناصر 
البعد ويجب أن تتضمن: البعد المعرفي، والبعد المهاري، و الأهداف .1

 الوجداني.
 .الموضوعات .2
 .وسائل التقويم .3

Course description should include the following three 

elements: 

1.Objectives that include: cognitive dimension, Skills 

dimension and emotional dimension 

 2 Topics. 

3. Assessment methods. 

رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 2 دم(أصول التربية الاسلامية )متق ترب 611

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ    . الأهداف: 1

 أصول التربية الاسلامية  المتعددة.الطالب على ف تعري 

 من ناحية أخرى.وجذوره الإسلامية  ،ربط بين مهنته وأدواره من ناحيةإكتساب الطالب مهارة ال 

 ين في التربية الاسلامية.الطالب لجهود العلماء المسلم تقدير 
ا، وخصائصها، أهم مصادرها الأصلية والفرعية، أهدافه الإسلامية،صول التربية أ المفاهيم الأساسية فيالمقرر: هذا . المحتوى: يحتوي 2

 هفكر وممارساتالذلك  آثار وردت في القرآن الكريم والسنة النبوية وتتبع سلامي كماالإسلامية، أبرز اتجاهات الفكر التربوي الإعلماء التربية 
طلعاتها قديماً وإياها في مضامينها وت تداخلفي تجارب الماضي والحاضر وتوكيد موقف التربية الإسلامية من النظريات التربوية التي لا ت

 وحديثاً.
العروض  الفردي،لبحث يم اوتق ،والتحريريةالاختبارات الشفوية  . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3

 والجماعية. الواجبات الفرديةالمعارف التي تتضمنها  تقويم التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 2 Foundations of Islamic Education (Advanced) EDU611 

1. Objectives: The course aims to achieve several objectives, the most important of which are the following: 
• Students are exposed to the various Islamic educational assets. 
• Gain the student the ability to link between his profession and roles on the one hand and Islamic roots on 
the other. 
• Student appreciation for the efforts of Muslim scholars in Islamic education. 
2. Content: This course includes: the basic concepts in the origins of Islamic education, their original and 
secondary sources, their objectives and characteristics, the most important Islamic education scholars, the 
most prominent trends of Islamic educational thought as mentioned in the Holy Qur'an and the Sunnah, and 
follow the effects of this thought and practices in the past and present experiences. Educational theories that 
do not interfere with the contents and aspirations of old and recent. C
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3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 

رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 3 مناهج البحث التربوي ترب 625  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة اهداف أهمها ما يلي:1

  مناهج البحث العلمي وأدواته. علىالطالب يتعرف 

 الطالب أساليب جمع البيانات بطريقة صحيحة. يطبق 

  صحة المعرفة المنتجة. فييستشعر الطالب أهمية أخلاقيات البحث العلمي وأثرها العميق 
اهجه والتصميمات العلمي ومنلبحث التربوي وأهميته وأخلاقياته، ومبادئ البحث المفاهيم الأساسية في ا المقرر:هذا . المحتوي: يحتوي 2

نواع العينات وطرق هذه التصميمات، وطرق جمع البيانات وأ وأساليب بناءكمية والنوعية المستخدمة في البحوث التربوية والنفسية، ال البحثية
 العلمي.الأخطاء الشائعة في البحث وأدوات البحث وشروطها، اختيارها، وتحديد المتغيرات وضبطها، 

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفوية  طة الوسائل الآتية:. وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواس3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 3 Educational Research Methods    EDU 625 

1. Objectives: The course aims to achieve several objectives, the most important of which are the following: 
• The student learns about the scientific research methods and tools. 
• Students apply data collection methods correctly. 
• The student senses the importance of the ethics of scientific research and its profound impact on the health 
of productive knowledge. 
2. Content: This course includes: basic concepts in educational research, its importance and ethics, the 
principles of scientific research and its methods and quantitative and qualitative research designs used in 
educational and psychological research, the methods of constructing these designs, methods of data 
collection, types of samples and methods of selection, Common errors in scientific research. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 3 تطور الفكر التربوي ترب 617



 

 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ: الأهداف. 1

  مراحل تطور التربية عبر التاريخ البشري. علىالطالب يتعرف 

 المعاصر والقديم. إكساب الطالب مهارة نقد الفكر التربوي 

 أهمية التربية الإسلامية وأثرها في الفكر التربوي الإسلامي. يستشعر الطالب 
 ،مجتمعات عبر العصورالمفاهيم الأساسية في تاريخ التربية ومراحل تطورها عبر التاريخ حسب تطور الالمقرر: هذا . المحتوى: يحتوي 2
لمعاصرة، وأشهر أعلام واالفكر التربوي في المراحل التاريخية والحضارية، المه الثقافية العلاقة بين الفكر التربوي والواقع بمختلف معو

 التربوي. مالتربية في كل مرحلة وأثره
العروض  الفردي،ييم البحث تق والتحريرية،الاختبارات الشفوية  . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3

 والجماعية. الواجبات الفرديةييم المعارف التي تتضمنها تق التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 3 the development of educational thought EDU 617 

1. Objectives: The course aims to achieve several objectives, the most important of which are the following: 
• The student learns the stages of the evolution of education throughout human history. 
• Providing the student with the skill of critique contemporary and old educational thought. 
• The student senses the importance of Islamic education and its impact on Islamic educational thought. 
 2. Content: This course includes : This course includes basic concepts in the history of education and the 
stages of its development throughout history as the development of societies through the ages and the 
relationship between educational thought and reality in various cultural and civilizational features, 
educational thought in the historical and contemporary stages, and the most famous flags of education at 
each stage and its educational impact. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 ترب 625   3 الإحصاء التربوي التطبيقي نفس631 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة اهداف أهمها ما يلي:1

  حصاء التربوي التطبيقي.المفاهيم الأساسية في الإ علىالطالب يتعرف 

 تحليل البيانات وتفسيرها حسب فروض أو أسئلتها الدراسة العلمية.رة كساب الطالب مهاإ 

 الاحصاء التربوي التطبيقي.الدقة والصدق في الطالب أهمية  يقُدر 
لنزعة المركزية، مقاييس االأساليب الإحصائية مثل مقاييس حصاء التربوي التطبيقي، المفاهيم الأساسية في الإ :هذا المقرر. المحتوى: يحتوي 2

من النوع  أبالإضافة إلى التعريف بالإحصاء الاستدلالي مثل: الفرضيات الإحصائية، الخط وثباتها دوات البحثصدق أوطرق حساب التشتت 
 SPSSه، وتوظيف برنامج من النوع الثاني، مستوى الثقة، قوة الاختبار الإحصائي، مستوى الدلالة، حجم الأثر، وكيفية الاستفادة من أالأول، الخط

 ي تحليل البيانات وتفسيرها.ف
العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفوية  . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3

 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

   EDU 625 3 Applied Educational Statistics  PSY 631 



 

 

 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Students learn basic concepts in applied educational statistics. 
• Provide the student with the skill of analyzing and interpreting the data according to the hypotheses or 
questions of the scientific study. 
• The student appreciates the importance of accuracy and honesty in the applied educational statistics. 
2. The content: This course contains: basic concepts in applied educational statistics, statistical methods such 
as central tendency measures, dispersion measures, methods of calculating the validity and stability of search 
tools, and definition of explanatory statistics such as statistical hypotheses, type 1 error, The level of 
confidence, the strength of the statistical test, the level of significance, the size of the impact, how to benefit 
from it, and the use of the SPSS program in data analysis and interpretation. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات ــررعنوان المقـــ

 ترب 612 2 أصول التربية الفلسفية ترب 613

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:داف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ. الأه1

  الفلسفات التربوية المختلفة. علىالطالب يتعرف 

 بموضوعية.نقد الفلسفات التربوية في إطارها الثقافي والاجتماعي كساب الطالب مهارة إ 

 .يستشعر الطالب القيم الإنسانية في الفلسفات التربوية وأثرها في كل فلسفة 
الأخلاق والقيم والسلطة والمجتمع والمعرفة والكون أصول التربية الفلسفية )الوجود،  المفاهيم الأساسية في :هذا المقرر. المحتوى: يحتوي 2

 صول التربية الفلسفية.أ منظورومشكلاتها من قضايا التربية يقات الفلسفة في الميدان التربوي، والحرية(، الفلسفات التربوية، أهم اعلامها، تطب
العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  . وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:3

 والجماعية. بات الفرديةالواجتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

EDU 612 2 Philosophical Foundations of Education EDU 613 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Students learn about different educational philosophies. 
• Providing students with the ability to critique educational philosophies in their cultural and social context 
objectively. 
• The student senses the human values in the educational philosophies and their impact on each philosophy. 
2. Content: This course contains: basic concepts in the foundations of philosophical education (existence, the 
universe, society, knowledge, ethics, values, power and freedom), educational philosophies, the most 
important media, the applications of philosophy in the field of education, The Origins of Philosophical 
Education. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 2 دول الخليج والعالم العربيفي  ونظمهالتعليم  سياسيات ترب 622



 

 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 أهمها ما يلي:هداف يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ. الأهداف: 1

  دول الخليج والعالم العربيفي تعريف الطالب بنظم التعليم. 

 تحليل الأنظمة التربوية وقضاياها في إطارها الثقافي والاجتماعي بموضوعية.كساب الطالب مهارة إ 

 .يستشعر الطالب القيم الاجتماعية وأثرها في صياغة النظم التربوية ومشكلاتها 
في دول صها، بدايتها عناصرها، مصادرها، العوامل المؤثرة فيها، خصائنظم التعليم  المفاهيم الأساسية في :لمقررهذا ا. المحتوى: يحتوي 2

 الخليجنظم التعليمية بدول التي تواجهها ال وتحديد المشكلاتحده  ىالهيكل التعليمي لكل نظام عل الدول،تحليل السياسات التعليمية في تلك الخليج، 
 .وسبل تجاوزها والعالم العربي

العروض  الفردي،ييم البحث تق والتحريرية،الاختبارات الشفوية  . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

---  2 
Education Policies and Systems in the Gulf and the Arab 

World countries 
EDU 622 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to education systems in the Gulf States and the Arab world. 
• Provide students with the skill of analyzing educational systems in their cultural and social context 
objectively. 
• The student senses social values and their impact on the formulation of educational systems and their 
problems. 
2. Content: This course contains: basic concepts in educational systems, their components, sources, factors 
influencing them, their characteristics, their origins in the Gulf countries, analysis of educational policies in 
these countries, the educational structure of each system, And the Arab world and ways to overcome them. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties.  
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 2 نثروبولوجيا التربيةإ ترب 621

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ. الأهداف: 1

  وية.الترب نثروبولوجياومبادئ الإتعريف الطالب بمصطلحات 

 وية.نثروبولوجيا التربحداث التربوية من منظور الإف والأكساب الطالب مهارة تحليل المواقإ 

  صياغة التربية في المجتمعات. فييستشعر الطالب القيم الثقافية والاجتماعية وأثرها 
قافية(، ت الفرعية، الفجوة الث)الثقافة، الحضارة، المجتمع، الثقافا نثروبولوجيا التربيةإالمفاهيم الأساسية في  :هذا المقرر. المحتوى: يحتوي 2

نثروبولوجي منهج الإال خاصة،والتعليمية بصفة وتأثير ذلك على المنظومة التربوية بصفة عامة  ،المتعلم في الثقافية للتربية وتأثيرها لالأصو
 التربية.نثروبولوجيا إالعلمية المتخصصة في  تحليل بعض الدراساتوأساليبه، أدواته، 

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  مقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:. وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات ال3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 2 Anthropology of Education EDU 621 



 

 

 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to the terms and principles of educational anthropology. 
• Providing the student with the skill of analyzing attitudes and educational events from the perspective of 
educational anthropology. 
• The student senses the cultural and social values and their impact on the formulation of education in 
societies. 
2. Content: The basic concepts: in the anthropology of education (culture, civilization, society, subcultures, 
cultural gap), cultural assets of education and their impact on the learner and its impact on the educational 
system in general and educational in particular, the anthropological approach and methods, Analysis of some 
specialized scientific studies in the anthropology of education. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 

C
o
u

rs
e 

D
es

c
ri

p
ti

o
n

 

رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 2 أصول التربية الاجتماعية ونظرياتها ترب 614

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ. الأهداف: 1

 مفاهيم ونظريات أصول التربية الاجتماعية.تعريف الطالب ب 

 النظريات الاجتماعية في سياق الثقافة التي أنتجتها.نقد كساب الطالب مهارة إ 

  صياغة التربية في المجتمعات. فييستشعر الطالب القيم الثقافية والاجتماعية وأثرها 
لعمليات الاجتماعية، )علم الاجتماع التربوي، المجتمع، ا أصول التربية الاجتماعية المفاهيم الأساسية في :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

الحراك الاجتماعي،  والتربية والتغيراجتماعي، التربية كنظام شخصيته، وتحديد  نظام التعليملقوى الاجتماعية المؤثرة في تكوين الثقافة(، ا
 ن.الاجتماعية. أهم نظريات علم الاجتماع التربوي وتطبيقاتها في الميدا الاجتماعية، المؤسسات والتربية، القيمالاجتماعي 

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفوية  قويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:. وسائل الت3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 2 Social Foundations of Education and its theories   EDU 614 

The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the following: 
• Introducing students to the concepts and theories of the origins of social education. 
• The student's ability to critique social theories in the context of the culture that produced them. 
• The student senses the cultural and social values and their impact on the formulation of education in 
societies. 
2. Content: This course includes: Basic concepts in social education (sociology, sociology, social processes, 
culture), social forces affecting the formation and characterization of the education system, education as a 
social system, education and social change, social mobility and education. The most important theories of 
educational sociology and its applications in the field. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 --- 2 التعليم تاقتصاديا ترب 634



 

 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 هداف أهمها ما يلي:يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أ. الأهداف: 1

  النظريات والمبادئ الاقتصادية في التعليمبتعريف الطالب. 

 النظام التعليمي. ادي من تحليل العائد الاقتصكساب الطالب مهارة إ 

  في المجتمعات.اقتصاديات التعليم  صياغة فييستشعر الطالب القيم الثقافية والاجتماعية وأثرها 
لتعليم، العلاقة بين التعليم ادراسة النظريات والمبادئ الاقتصادية في التعليم،  تاقتصاديا المفاهيم الأساسية في :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

لقرارات الخاصة بتمويل العام، وقياس الإسهام التعليمي في النمو الاقتصادي، وتحليل العائد الاقتصادي من التربية وأثر ذلك في ترشيد ا والدخل
 .واقتصاداتهالتعليم 

العروض  الفردي،ييم البحث تق والتحريرية،الاختبارات الشفوية  . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3
  والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 2 Economics of education EDU 634 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to theories and economic principles in education. 
• Provide the student with the skill of analyzing the economic return of education. 
• The student senses the cultural and social values and their impact on the formulation of the economics of 
education in societies. 
2. The content: This course includes: basic concepts in the economics of education, the study of theories and 
economic principles in education, the relationship between education and public income, measuring 
educational contribution to economic growth, and the economic return of education. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

لتربيةاندوة وبحث في  ترب  623  ترب  625 3 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1

 في مجالات أصول التربية البحوث تصميماتبالب تعريف الط. 

 البحوث التربوية في الميدان.  ذتنفيكساب الطالب مهارة إ 

  مجالات أصول التربيةالبحث في  صياغة فيوأثرها  أهمية الدقة والصدق والموضوعيةيستشعر الطالب. 
، خصائصه، عناصرهفي مجالات أصول التربية،  البحوثأنماط البحث التربوي،  المفاهيم الأساسية في :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

 في الميدان التربوي. تنفيذ خطة بحث مبدئيةالأساليب المستخدمة، أدواته، اختيار العينة وطريقة اختيارها، 
العروض  الفردي،لبحث اتقييم  والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  . وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:3

  والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

EDU625 3 Seminar and Research in Education    EDU 623 



 

 
 

 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to research designs in the fields of pedagogy. 
• Provide students with the skill of implementing educational research in the field. 
• The student senses the importance of accuracy, honesty and objectivity and its impact on the formulation 
of research in the fields of pedagogy. 
2. Content: This course includes: basic concepts in educational research, research patterns in the fields of 
pedagogy, its components, characteristics, methods used, tools, sample selection and method of selection, 
implementation of an initial research plan in the field of education. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 ترب   614 2 اتجاهات وقضايا معاصرة في التربية ترب 624

ف المقرر
صي

و
ت

 

 ى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:. الأهداف: يسعى المقرر إل1 

  بأحدث الاتجاهات والقضايا التربوية.تعريف الطالب 

 قراءة القضية التربوية بشكل صحيح وموضوعي. كساب الطالب مهارة إ 

  أثر المتغيرات المادية والمعنوية في الاتجاهات والقضايا التربوية.يستشعر الطالب 
عامة وأصففول  صففففةالتربية بالمعاصفففرة في  التربويةالاتجاهات  المفاهيم الأسفففاسفففية في المقرر:ا يحتوي هذ :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

والاتجاهات  يمالتطبيقات العملية للمفاهأهم المعاصفففففففرة والتربوية  ظهورها، وعلى المفاهيمأدت إلى  خاصفففففففة، والعوامل التيالتربية بصففففففففة 
 في التربية أهم القضايا المعاصرةوانتهجت تلك الاتجاهات المعاصرة وة التي اتبعت التغييرات في النظم التعليميو التربوية المعاصرة

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  . وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

EDU   614 2 Contemporary trends and issues in education  EDU 624 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to the latest trends and educational issues. 
• Provide students with the skill to read the educational issue correctly and objectively. 
• The student senses the impact of physical and moral variables on educational trends and issues. 
2. The content: This course contains: The basic concepts in the contemporary educational trends in education 
in general and the origins of education in particular, and the factors that led to their emergence, and on 
contemporary educational concepts. The most practical applications of contemporary educational concepts 
and trends. Changes in the educational systems have followed those contemporary trends. The most 
important contemporary issues in education 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 ترب 613 2 التربية المقارنة ترب 615



 

 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1 

  التربية المقارنة المفاهيم الأساسية فيتعريف الطالب. 

 المقارنة بين النظم التربوية حسب العوامل المؤثرة في كل نظام.كساب الطالب مهارة إ 

  ثرة في النظم التربوية في التربية المقارنة.أهمية الدين كأحد أهم العوامل المؤيستشعر الطالب 
 التاريخي، لتربية المقارنةا تطور المقارنة،أهمية الدراسففات التربوية المقارنة، التربية  المفاهيم الأسففاسففية في :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

ظامين تعليميين للتوصل نبين  وإجراء مقارنة لنظم التعليميةالمقارنة، دراسة نماذج من االتربوية فيها، أنواع الدراسات القوى والعوامل المؤثرة 
 والخروج بنتائج وتوصيات يمكن تطبيقها في الميدان التربوي.إلى مدى الاختلاف والتشابه بينهما 

العروض  فردي،اللبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  . وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

EDU 613 2 Comparative Education EDU 615 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
• Introducing students to basic concepts in comparative education. 
• Provide the student the ability to compare educational systems according to the factors affecting each 
system. 
• The student senses the importance of religion as one of the most important factors affecting educational 
systems in comparative education. 
2. The content: This course contains: basic concepts in comparative education, the importance of 
comparative educational studies, the development of comparative historical education, the forces and factors 
influencing it, types of comparative educational studies, study of models of educational systems and a 
comparison between two educational systems to reach the extent of difference and similarities And 
conclusions and recommendations can be applied in the field of education. 
3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 
research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 ترب 634 2 في المملكة العربية السعودية التربية والتنمية ترب  616  

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1 

  التربية والتنمية. اهيم الأساسية فيالمفبتعريف الطالب 

 م.خصوصاً ما يتعلق بقطاع التعلي في المملكة العربية السعوديةقراءة الخطط التنموية كساب الطالب مهارة إ 

 التربية والتنمية في المملكة العربية السعوديةقيمة التخطيط المسبق وأثره في الطالب  يقُدر 
وأهم المؤسففسففات ئصففها، التنمية، وعواملها، وأنواعها، وخصففامفهوم والتنمية، التربية  يم الأسففاسففية فيالمفاه :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

والتركيز على تجربة  يالتنمية في الميدان التربوفي دول تجارب ال والتنمية، عرضالعلاقة بين التربية التنمية، التربوية التي تسفففففهم في عملية 
 .2030ورؤية المملكة  2020وبصفة خاصة برنامج التحول الوطنيبية السعودية التربية والتنمية في المملكة العر

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  . وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بواسااطة الوسااائل الآتية:3
 ة.والجماعي الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

EDU 634 2 
Education and Development in the Kingdom of Saudi 

Arabia 
EDU616 



 

 

1 . Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
 •Introducing students to basic concepts in education and development. 
 •Provide the student with the skill to read the development plans in Saudi Arabia, especially with regard to 
the education sector. 
 •The student appreciates the value of advance planning and its impact on education and development in the 
Kingdom of Saudi Arabia. 

2 . Content: This course contains: basic concepts in education and development, the concept of 
development, its factors, types and characteristics, the most important educational institutions that 
contribute to the development process, the relationship between education and development. Saudi Arabia 
and in particular the National Transition Program 2020 and Vision 2030. 
3 . Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 

research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات عنوان المقـــــرر

 ---- 2    ولية والإقليميةمقدمة في المنظمات التربوية الد ترب  632

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1 

  التربية.بالمهتمة  والمصطلحات ذات العلاقة بالمنظمات الدولية والإقليميةالمفاهيم الأساسية بتعريف الطالب 

 المهتمة بالتربية من منظور تربوي. ةالمنظمات الدولية والإقليمينقد برامج كساب الطالب مهارة إ 

 تربية.المهتمة بال المنظمات الدولية والإقليميةقيمة التعاون والتنسيق المسبق وأثره في برامج الطالب  يقُدر 
، تربيته  والإنسفففان ب موالمصفففطلحات ذات العلاقة بالمنظمات الدولية والإقليمية التي تهت المفاهيم الأسفففاسفففية :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

ية والمهمة تلبية الاحتياجات الضففففففرورب ومهام تلك المنظمات التي تتعلق،  بغض النظر عن جنسففففففه أو ديانته أو انتمائه العرقي والسففففففياسففففففي
ية قار للخدمات التعليمية الأسفففففففاسففففففف نة كالحرب والمجاعات والافت ظمات ، وهذه المن للمجتمعات المحرومة، أو التي تقع تحت ظروف معي

 .وق الأمم المتحدة للطفولةصند، برنامج الأمم المتحدة الإنمائي(، )المنظمة العربية للتربية والثقافة والعلوم ،الألكسو اليونسيف  ،ليونسكوا مثل:
 المملكة العربية السعودية فيها. وإسهامليتعرف الطالب على تاريخ نشأتها وآلية عملها 

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  بواسااطة الوسااائل الآتية:. وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر 3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

--- 2 
Introduction to international and regional 

educational organizations 
EDU  632 

.1 Objectives: The course aims to achieve several objectives, the most important of which are the 
following: 
 •Introduce students to basic concepts and terms related to international and regional organizations 
interested in education. 
 •Providing students with the skills to critique the programs of international and regional organizations 
interested in education from an educational perspective. 
 •The student appreciates the value of cooperation and advance coordination and its impact on the programs 
of international and regional organizations interested in education. 

2 . Content: This course contains: basic concepts and terms related to international and regional 
organizations concerned with man and his education, regardless of race, religion, ethnic or political 
affiliations, and its functions are those concerned with meeting the necessary and important needs of 
disadvantaged societies or under the circumstances Such as war, famine and the lack of basic educational 
services, such as UNESCO, UNICEF, ALECSO (Arab Organization for Education, Culture and Science), UNDP, 
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United Nations Children's Fund. To identify the student the history of its inception and mechanism of action 
and the contribution of the Kingdom of Saudi Arabia. 
3 . Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, individual 

research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group duties. 

رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات ــــررعنوان المقـ

 -- 2 قراءات في التربية باللغة الإنجليزية ترب633   

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1 

  لمصطلحات الانجليزية الأساسية المستخدمة في مجال التربيةواالمفاهيم بتعريف الطالب. 

 راءة الدراسات التربوية باللغة الإنجليزية بشكل صحيح.قكساب الطالب مهارة إ 

 نجليزية.يستشعر الطالب اختلاف القيم الثقافية والاجتماعية التي كُتبت في سياقها الدراسات التربوية باللغة الإ 
كينه من اسففتيعابها لتربية وتمالأسففاسففية المسففتخدمة في مجال ا بالمصففطلحات الإنجليزيةوالأسففاسففية المفاهيم  :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

بحاث ن الأادة ملى اللغة العربية مما يساعد الطالب على الاستفإص الإنجليزية المناسبة وترجمتها على بعض النصو اطلاعهوفهمها من خلال 
 .والدراسات المتخصصة في مجالات التربية باللغة الانجليزية

العروض  الفردي،لبحث تقييم ا والتحريرية،الاختبارات الشفففوية  سااطة الوسااائل الآتية:. وسااائل التقويم: ساايتم تقويم مخرجات المقرر بوا3
 والجماعية. الواجبات الفرديةتقييم المعارف التي تتضمنها  التقديمية،

 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 

-- 2 Readings in Education in English Language EDU   633 

1. Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 

following: 

• Introducing students to basic English concepts and terminology used in the field of education. 

• Provide students with the ability to read educational studies in English correctly. 

• The student senses the different cultural and social values in which educational studies were written in 

English. 

2. Content: This course contains: basic concepts and basic English terminology used in the field of education 

and enables it to be understood and understood through knowledge of some of the appropriate English texts 

and their translation into Arabic, which helps the student to benefit from research and specialized studies in the 

fields of education. 

3. Evaluation Methods: The course outputs will be evaluated by means of: oral and editorial tests, 

individual research evaluation, presentations, and assessment of knowledge contained in individual and group 

duties. 
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رمز ورقم 

 المـقرر
 متطلب سابق عدد الوحدات قـــــررعنوان الم

 --- أطروحة الماجستير ترب 699
من  %50اجتياز 

 المقررات



 

 

ف المقرر
صي

و
ت

 

 . الأهداف: يسعى المقرر إلى تحقيق عدة أهداف أهمها ما يلي:1 

  االماجستير وشروطه رسالةعلى معايير تعريف الطالب. 

 ة والجامعة.ابط العلمية والفنية المعمول بها في القسم والكليكتابة رسالة الماجستير وفق الضوكساب الطالب مهارة إ 

  أهمية الأمانة العلمية وأثرها في إنجاز رسالة الماجستير بشكل صحيح.يستشعر الطالب 
 لإنجازه، عين عليه إتباعهايطلب من الطالب في هذه المرحلة أن يحدد مشكلة البحث ويختار الأساليب التي يت :هذا المقرر.المحتوى: يحتوي 2

 .بكتابة الرسالة يقوم الطالب أخيراً  البحث. ثمومن ثم عرض التقارير المرحلية لسير إجراءات  الأكاديمي،وذلك بالتشاور مع المشرف 
 ق عليها مع المرشد / المشرفحسب الخطة الزمنية والعلمية المتف . وسائل التقويم: سيتم تقويم مخرجات المقرر بواسطة الوسائل الآتية:3

رفع بعد المناقشة العلمية ت  العلمي، والتقارير التي يرفعها المرشد / المشرف العلمي عن الطالب، أيضاً استمارة تقويم الرسالة العلمية التي 

 .الجامعةلجنة مشكلة وفقاً لأنظمة للرسالة من قبل 
 

Prerequisite Credits Course Title Course Code 
Passing 50% of the 

courses 
---- Master Thesis EDU 699 

1 . Objectives: The course seeks to achieve several objectives, the most important of which are the 

following: 

 •Introducing the student to the criteria and conditions of the master's thesis. 

 •Providing the student with the skill of writing the master's thesis in accordance with the scientific and technical 

controls applicable in the department, college and university. 

 •The student senses the importance of scientific honesty and its impact on the completion of the Master's thesis 

correctly. 

2 . The content: This course includes: The student is asked at this stage to identify the problem of the research 

and choose the methods that he should follow in order to achieve it, in consultation with the academic 

supervisor, and then presenting the progress reports for the conduct of the research procedures.  

3 . Evaluation methods: The results of the course will be evaluated by the following means: according to 

the time and scientific plan agreed with the supervisor / scientific supervisor, and the reports submitted by the 

supervisor / scientific supervisor of the student, also the form of evaluation of the scientific message which is 

raised after the scientific discussion of the message by the problem committee According to university 

regulations. 
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